
Елена Миляева,  
Свердловская область 

В 
2014 году Агентство 
стратегических ини-
циатив планирует со-
ставить рейтинг рос-
сийских регионов по 

производительности труда. Од-
нако, по экспертным оценкам, 
власти многих субъектов РФ пока 
не готовы заниматься этим целе-
направленно.

Исключение — продвинутый 
во многих сферах Татарстан:  
здесь принята единственная в 
России программа повышения 
производительности труда. В ос-
тальных регионах рост произво-
дительности — один из ожидае-
мых эффектов от реализации 
других региональных программ. 
Так, в свердловской областной 
программе модернизации и со-
здания новых рабочих мест до 
2020 года главным способом по-
вышения производительности 
труда называется технологичес-
кое обновление производств. По 
инерционному сценарию произ-
водительность труда к 2018 году 
на Среднем Урале должна вырас-
ти с нынешних двух миллионов 
рублей добавленной стоимости 
на одного работающего до 3—3,6 
миллиона, по целевому — до 3,7—
4,2 миллиона рублей.

Однако ряд уральских пред-
приятий идет иным путем. Они по-
вышают производительность тру-
да, внедряя технологии бережли-
вого производства — нечто вроде 
советской НОТ (научная органи-
зация труда). Свердловская об-
ласть по итогам прошлого года 
даже победила в номинации «Бе-
режливый регион» федерального 
конкурса лидеров производитель-
ности на Кубок имени А. К. Гасте-
ва. Это инициатива межрегио-
нального общественного движе-
ния «Лин-форум. Профессионалы 
бережливого производства». 
Правда, победу Среднему Уралу 
присудили, можно сказать, в свя-
зи с неявкой соперников: другие 
регионы перенимают новую для 
России систему управления до-
вольно неохотно.

Впрочем, новой систему бе-
режливого производства назвать 
нельзя. Она начала создаваться в 
середине 50-х годов прошлого 
века в Японии в Toyota Motor 
Corporation. Позднее американс-
кие исследователи «японского 
ч у д а »  в в е л и  т е р м и н  l e a n 
production (стройное или рачи-
тельное производство). Сегодня 
это одна из самых популярных 
систем современного менедж-

мента, основывающаяся на со-
кращении всевозможных издер-
жек. В США, Европе и странах 
Юго-Восточной Азии лин-техно-
логии внедрены и работают на 
половине промышленных пред-
приятий. В России этот показа-
тель — пять процентов.

Азиатскими корнями объяс-
няется специфическая термино-
логия, из-за которой разговор 
лин-профессионалов кажется не-

посвященному слушателю бесе-
дой фанатов аниме: «кайдзен», 
«гемба», «канбан», «пока-ёкэ». В 
России, и в частности в УрФО, на 
этом языке заговорили в 2008 
году, в разгар мирового финансо-
вого кризиса. И это не случайно.

— Обычно о повышении произ-
водительности труда и снижении 
издержек всерьез начинают заду-
мываться, когда денег уже нет, — 
говорит Евгений Нестеров, за-

меститель гендиректора Шад-
ринского автоагрегатного заво-
да. — В такой ситуации остается 
только вводить жесткие антикри-
зисные меры и замораживать 
расходы: начинается экономия 
всего — от энергоресурсов до 
скрепок. Но, как правило, такой 

подход лишь продляет агонию. 
Редко кто может признаться: 
причины неудач и главные воз-
можности улучшения кроются в 
системе управления большинс-
тва российских предприятий.

На шадринском заводе, стре-
мительно проигрывавшем конку-
рентную борьбу на российском 
рынке автокомпонентов, тогда на-
чали с малого: провели экспери-
мент на одном участке. Здесь за 
смену восемь человек изготавли-
вали 100 пластиковых баков. Пос-
ле проведения практикума по 
стандартизации, когда все опера-
ции были разложены до «молеку-
лярного уровня», чтобы выявить 
потери, удалось внедрить несколь-
ко новшеств, в результате объем 
выпуска вырос в 1,5 раза, а чис-
ленность работающих сократи-
лась до трех человек. Таким обра-
зом, производительность на одно-
го сотрудника выросла в четыре 
раза. Интересно, что тогдашние 
новшества заключались лишь в 
том, что на рабочих местах приве-
ли в порядок вспомогательный 
инструмент, обеспечили своевре-
менную подачу деталей и переста-
вили оборудование.

Именно с мелочей, таких как 
сокращение потерь времени бук-
вально на доли секунд, начинали 
внедрение лин-технологий и на 
других предприятиях. Так, по 
словам Яна Конищева, начальни-
ка отдела по управлению качест-
вом Уральского электрохимичес-
кого комбината, одно из тысяч 
внедренных мелких улучшений 
технологии заключалось в том, 
что рабочий начал отрезать про-
волоку не от бухты, лежащей на 
столе, а от катушки. Это позволи-
ло сократить время одной опера-
ции в 1,5 раза и выиграть 3 секун-
ды. Еще одна «новация» — стены и 
потолок в рабочей зоне выкраси-
ли в светлый, маркий, цвет. Это 
не только улучшает освещен-
ность, но и заставляет сотрудни-
ков поддерживать чистоту на ра-
бочих местах — каждое пятнышко 
на виду. 

Кстати, многие из этих улуч-
шений — результат инициативы 
снизу. На УЭХК создали систему 
приема предложений по совер-
шенствованию технологических 
процессов, скрестив ее с почти 
забытой практикой работы с рац-
предложениями. Работникам за 
идеи начали выдавать премии — 
от 300 рублей до 80 тысяч. В ито-
ге в 2013 году поступило 5 600 
предложений, эконо-
мический эффект от их 
внедрения превысил  
55 миллионов рублей.

Вчера в Тюмени с участием спикера 
Госдумы, а также целого ряда извес-
тных экономистов прошел регио-
нальный форум «Инвестиции и ин-
дустриализация». Эти слова сегодня 
ключевые для региона: как отмечает 
тюменский губернатор Владимир 
Якушев, область приступила ко вто-
рой индустриализации, чтобы в 
среднесрочной перспективе воз-
местить выпадающие доходы. А они 
велики, исчисляются десятками 
миллиардов рублей нефтяной рен-
ты, ныне полностью перечисляемой 
в федеральную казну. Субъект-до-
нор сверстал дефицитный бюджет, 
ужимает все капитальные расходы, 
помимо социальных. По предвари-
тельным расчетам финансистов, в 
наступившем году область соберет 
около 120 миллиардов рублей, в сле-
дующем — 123, в 2015 — 129. С учетом 
инфляции это практически неизмен-
ный уровень фискальных поступле-
ний. Между тем регион твердо наме-
рен увеличить еще в полтора раза 
зарплату педагогам, в 1,8 — медикам, 
в 2,4 — работникам культуры.
В еще более сложной финансовой 
ситуации — северные автономии, где 
на долю нефтегазового сектора при-
ходится свыше 90 процентов про-
мышленного производства. На Яма-
ле сборы налога на прибыль упали в 
минувшем году на 43 процента, 

НДФЛ — вдвое. По свидетельству 
топ-менеджера газового концерна, 
в ЯНАО сейчас остается всего один 
процент от налога на добычу углево-
дородов. Оскудению казны, не толь-
ко ямальской, способствует и фор-
мирование консолидированных 
групп налогоплательщиков.
Профессор МГУ Наталья Зубаревич 
с тревогой отмечает, что в ходе 
сверхцентрализации денежных по-
токов в регионах на социалку уходит 
уже основная часть консолидиро-
ванных бюджетов, большая часть 

субъектов «влезли в дефицит», у му-
ниципалитетов «вновь отобрали ку-
сок НДФЛ». 
Что власти могут предпринять? Пер-
вая мысль — занять в банках, в том 
числе иностранных. К солидным за-
имствованиям приготовилась, к при-
меру, Югра. Однако велик риск пере-
шагнуть порог долговой безопас-
ности. Памятуя об этом, правительс-
тво РФ сформулировало критерии 
допуска субъектов к заграничному 
капиталу. Им необходимо иметь кре-
дитный рейтинг на уровне общерос-

сийского и не превышать 5-процент-
ный уровень трансфертов из госказ-
ны. По оценкам экспертов, право на 
внешний заем могут предоставить 
от силы пяти регионам, включая 
ЯНАО, ХМАО, Тюменскую область. 
Решатся ли влезать в кабалу мест-
ные правительства?
Тюменцы делают ставку на открытие 
новых промышленных производств 
и привлечение в реальную экономи-
ку зарубежного капитала. Насколь-
ко велик набор инвестиционных 
инструментов и умело ли власти ими 

пользуются при «кризисных вызо-
вах 2014 года», как раз и обсуждали 
на форуме. Популярное словосоче-
тание — «инвестиционная привлека-
тельность». Кстати, все три западно-
сибирских региона в соответствую-
щем  рейтинге Минрегионразвития 
имеют близкие к максимальным 
сводные индексы, занимая места в 
первой десятке. Тюменская область, 
где инвестиции в основной капитал 
в расчете на душу населения втрое 
выше, чем в среднем по России, — на 
третьей позиции. Ямал рассчитыва-
ет до конца десятилетия привлечь в 
экономику 8 триллионов рублей, 
треть из которых — из-за границы. 
Что касается других соседей по 
Уральскому округу, то сейчас они 
ходят в середнячках.
Известный экономист бизнесмен 
Александр Идрисов полагает, что 
именно в конкурентоспособности 
регионов — будущее страны. А она 
измеряется не только объемом ВВП 
на душу населения или инвестиция-
ми. Успеха не достичь, если велик 
непроизводственный чиновничий 
балласт, если торговаться с зару-
бежными капиталистами о цене зем-
ли или диктовать им, что строить и 
что производить.

Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета»
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Ханты-Мансийского автономного округа — Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа. 

За место под солнцем

Власти Екатеринбурга решили 
бороться с пробками с помощью 
платных парковок
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в условиях 

дефициТа

— Пришло осознание того, что 
ресурсная модель экономики, 
которую Россия эксплуатиро-
вала последние 10 лет, себя ис-
черпала. Самый животрепещу-
щий вопрос для нас — как разви-
вать региональную экономику 
и промышленность в условиях 
бюджетных ограничений. Что-
бы выстраивать верную такти-
ку, нам важно узнать мнение 
коллег, представителей бизне-
са, экспертов. Поэтому мы и 
собрали их в Тюмени на форум. И
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Вадим Шумков,
заместитель 
губернатора 
Тюменской области:
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Технологии Уральские предприятия внедряют японскую систему 
организации труда  

Экономия  
без проволочек

Максимальный эффект обеспечи-
вает сочетание отточенных процес-
сов с современными технологиями 
и оборудованием.

Муниципалитеты 
получили средства  
на поддержку бизнеса
Челябинская область стала одним из первых субъектов 
РФ, где поддержка предпринимательства в рамках област-
ной целевой программы сместилась на муниципальный 
уровень. По словам и.о. министра экономического разви-
тия Елены Мурзиной, власти на местах должны быть заин-
тересованы в развитии бизнеса, так как налоговые отчис-
ления от него остаются в муниципалитете. С 2006 года в 
муниципалитеты направлено более 400 миллионов руб-
лей. В прошлом году по сравнению с 2012-м объем софи-
нансирования муниципальных программ вырос на 11 про-
центов, а количество муниципалитетов-получателей суб-
сидий увеличилось с 31 до 39. На местах финансовой под-
держкой воспользовались 542 субъекта малого и среднего 
предпринимательства на общую сумму 102,1 миллиона 
рублей. Объем субсидий из областного и федерального 
бюджетов составил 75 миллионов рублей, а 27,1 миллиона 
рублей — это вклад городов и районов области.

Китайские животноводы 
перенимают опыт 
тюменцев
На днях в Тюменской области впервые побывали пред-
ставители животноводческих хозяйств из КНР, они посе-
тили две ведущих молочных фермы региона в Ишимском 
и Нижнетавдинском районах. Жители Поднебесной на-
мерены построить мегаферму на севере свой страны, где 
температурные условия зимой сопоставимы с сибирски-
ми. На будущем предприятии инвесторы намерены уста-
новить такое же оборудование, какое используют тю-
менские животноводы. Китайцы решили посмотреть, как 
оно функционирует при низких температурах, и узнать, 
нет ли у сибиряков каких-либо нареканий.

В Зауралье семеноводы 
делают ставку на элиту 
В Курганской области посевная площадь под элитные се-
мена увеличится до 120 тысяч гектаров — на две тысячи 
га больше, чем годом ранее. Вопросам семеноводства в 
регионе традиционно уделяют большое внимание, ведь 
агроклиматические условия здесь сложные и качествен-
ные семена остаются залогом доброго урожая. В минув-
шем году на возмещение части затрат на приобретение 
элитных семян из областного и федерального бюджетов 
направлено 13,8 и 15,5 миллиона рублей соответствен-
но. В 2013 году произведено более 18 тысяч тонн элит-
ных семян зерновых и зернобобовых культур.

Оленеводов-частников 
поддержит закон
На Ямале началось общественное обсуждение проекта 
регионального закона об оленеводстве. Документ пред-
полагает усиление господдержки отрасли, в том числе 
частных хозяйств. Последние преобладают в ЯНАО, но в 
отличие от общественных не могут претендовать на мно-
гие экономические и социальные льготы. Проект опреде-
ляет порядок страхования животных и правовой статус 
пастбищ. После публичного обсуждения и доработки 
правительство округа намерено внести документ на рас-
смотрение депутатов. Как ожидается, в текущем году за-
кон будет утвержден.   

Омбудсмену можно 
пожаловаться  
на энергетиков
На Южном Урале заработала интернет-приемная биз-
нес-омбудсмена по энергетике Максима Загорнова. Пор-
тал призван упростить процедуру обращений предста-
вителей малого и среднего бизнеса по правовым и техни-
ческим вопросам энергообеспечения своих предпри-
ятий, а также своевременно информировать региональ-
ное бизнес-сообщество о законодательных инициативах 
в сфере энергетики. Большая часть поступивших обра-
щений касается трудностей с техприсоединением к се-
тям, необоснованного завышения энерготарифов.

В Тюмени открылся 
первый МФЦ
В Тюмени начал работать первый многофункциональ-
ный центр (МФЦ). Теперь все госуслуги, будь то подача 
заявления на получение паспорта или государственная 
регистрация прав на недвижимое имущество, горожа-
нам доступны в режиме одного окна. Пока МФЦ прини-
мает ограниченное количество посетителей, идет отлад-
ка системы.  Стабильно центр заработает в феврале.

ОФИЦИАЛьНО

ПРАВИТЕЛьСТВО Югры ут-
вердило новый порядок осу-
ществления государственного 
ветеринарного надзора. Норма-
тивно-правовой акт позволит 
усилить контроль за эпидемио-
логической обстановкой в авто-
номном округе, ввозом в регион 
и вывозом продукции сельскохо-
зяйственного производства.

В ТЮМЕНИ создан оперативный 
штаб по контролю за работой 
систем теплообеспечения: за пос-
ледние десять дней в 260 много-
квартирных и свыше 100 част-
ных домов, в 26 социальных уч-
реждениях и еще в полусотне зда-
ний иного назначения города 
прерывалось теплоснабжение из-
за аварий на магистральных и 
разводящих сетях.

ЦИФрЫ

ОКОЛО 500 километров газо-
проводов и газовых сетей введе-
но в эксплуатацию в 2013 году в 
Свердловской области. Природ-
ный газ пришел в дома почти  
23 тысяч свердловчан. По срав-
нению с 2012 годом капиталь-
ные вложения в развитие гази-
фикации увеличились в два раза 
— с 770 миллионов рублей до  
1,5 миллиарда. При этом объем 
финансирования строительства 
объектов газификации из облас-
тного бюджета вырос почти в де-
сять раз: с 87 до 814,5 миллиона.

1 126 ЕДИНИЦ сельскохозяйс-
твенной техники приобрели тю-
менские аграрии в минувшем 
году. Общий объем вложений в 
техническое переоснащение со-
ставил почти три миллиарда руб-
лей. Треть этой суммы предпри-
ятия получили в качестве господ-
держки из областного бюджета.

ОКОЛО 70 тысяч туристов из 
российских регионов посетили в 
2013 году ЯНАО, их количество 
выросло за год на треть. Число 
иностранных туристов увеличи-
лось на 12 процентов, превысив 
3,5 тысячи человек.

ВСЕГО 6,1 миллиона рублей со-
ставили с начала 2014 года по-
ступления налога на прибыль в 
бюджет Югры. Отметим, что в ян-
варе прошлого года поступления 
составили 877,2 миллиона. Налог 
на имущество организаций посту-
пил в сумме 10 миллионов рублей 
(в январе 2013  — 85,17 милли-
она). Зато НДФЛ перечислили 
больше — 2,41 миллиарда рублей 
(2,32 миллиарда в 2013).

НА 46,6 МИЛЛИАРДА рублей 
больше израсходовала в 2013 
году Тюменская область, чем 
собрала налогов в региональный 
бюджет. 

11 СЕЛ и поселков Ямала плани-
руется обеспечить до 2020 года 
ветряными электростанциями 
согласно принятой на днях инвес-
тиционной программе ЯНАО. В 
прошлом году первый в России 
ветряк за Полярным кругом мощ-
ностью 250 киловатт был запу-
щен в городе Лабытнанги.
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 Для сравнения, в 2010 
году поступило 121 рац-
предложение на сумму 
16 миллионов. (Именно 

такое постоянное совершенство-
вание, кстати, и обозначается не-
понятным японским словом «кай-
дзен».)

Сегодня на комбинате реали-
зовано несколько локальных про-
ектов и внедрена программа ком-
плексной оптимизации произ-
водства. В результате производи-
тельность труда удалось увели-
чить с 2,1 до 5,5 миллиона рублей 
на одного сотрудника, а числен-
ность персонала, занятого на про-
изводстве, уменьшить практичес-
ки втрое. Правда, последнее объ-
ясняется еще и выводом непро-
фильных активов градообразую-
щего предприятия.

Впрочем, о сокращении пер-
сонала как одном из факторов 
оптимизации производства и по-
вышения производительности 
труда говорит каждый менеджер 
предприятия, внедряющего лин-
технологии.

— Речь никогда не идет об 
увольнениях, — заявил на конфе-
ренции «Удвоение производи-
тельности. От слов к делу», про-
шедшей в Екатеринбурге, экс-
перт по развитию производс-
твенных систем Майкл Вейдер. — 
Один из принципов бережливого 
производства как раз в исполь-
зовании всех ресурсов. Поэтому 
сотрудников, высвобождающих-

ся на одних участках, надо при-
влекать к работе на других. Или 
создавать новые.

Японская система работает 
только на тех предприятиях, где 
идеями и духом перемен зараже-
ны не только руководители, но и 
рядовые сотрудники. Не всем 
это под силу. Многие провалы 
вроде бы благих начинаний 
обусловлены естественным эф-
фектом затухания первоначаль-
ного энтузиазма или упорным 
нежеланием большинства со-
трудников проникаться идеоло-
гией кайдзен.

— Мы с коллегами отнеслись к 
внедрению новых принципов ор-
ганизации труда довольно сдер-
жанно, — рассказывает Светлана 
Аверина, бывший бухгалтер од-
ного из екатеринбургских пред-
приятий. — Нас объединили с со-
седним отделом, нескольких со-
трудниц перевели в офисы, распо-
ложенные совсем в других райо-
нах города. Кому это понравится? 
Но для меня лично последней кап-
лей стало введение драконовско-
го контроля каждой рабочей ми-
нуты: какая-то система даже счи-
тала срок пребывания сотрудни-
ков в туалете и через определен-
ное время автоматически отпира-
ла замок. Я уволилась. Мы же не 
машины.

прямая речь

Алексей Баранов, 
председатель межрегионального 
общественного движения 
«Лин-форум. Профессионалы 
бережливого производства»:

— В рамках государственной Страте-

гии-2020 необходимо решить ряд 

амбициозных задач, в том числе и 

повышения производительности 

труда, в первую очередь в промыш-

ленном и оборонно-промышленном 

комплексах. При этом важно ис-

пользовать все доступные средства 

для повышения эффективности: ин-

вестиционные и организационно-

управленческие, обеспечивающие 

синергетический эффект, когда от-

точенные процессы сочетаются с 

современными технологиями и обо-

рудованием.

Анатолий Горлов, 

Екатеринбург 

З
апуск автоматизирован-
ной парковочной систе-
мы (в просторечии — 
паркомат) на централь-
ных улицах Екатерин-

бурга снова откладывается. Ранее 
в администрации уральской сто-
лицы заверяли, что паркоматы, 
которые установили еще в конце 
декабря, начнут работать сразу 
после новогодних каникул, прав-
да, в тестовом режиме. Затем был 
назван другой срок ввода автома-
тических устройств в эксплуата-
цию — 1 февраля. Однако и эта дата 
оказалась неокончательной. 

— Задержка связана с тем, что 
продолжается техническая от-
ладка оборудования, паркоматы 
надо объединить в единую сеть, 
отработать различные способы 
оплаты, привести в соответствие 
с требованиями банка, который  
будет проводить платежи. Да и 
сам банк еще предстоит опреде-
лить по конкурсу, в соответс-
твии с новыми изменениями в 
законодательстве. Поэтому на-
звать срок, когда будут запуще-
ны парконы, пока затрудняюсь, 
— сообщил «РГ» заместитель 
председателя комитета по транс-
порту, организации дорожного 
движения и развитию улично-
дорожной сети администрации 
Екатеринбурга Сергей Яскевич.

Напомним, внедрение автома-
тизированной парковочной сис-

темы — идея городской админист-
рации. Парковочных мест в цент-
ре уральской столицы не хватает, 
машины стоят на обочинах, что 
порождает пробки. Поэтому чи-
новники приняли решение: води-
тели, оставляющие машины на 
центральных улицах, должны оп-
лачивать стоянку. В определенных 
для платной парковки кварталах 
уже установили 17 автоматов. На 
создание системы израсходовали 
более 18,5 миллиона рублей. Так-
са для водителей пока утверждена 
в размере 30 рублей за каждый 
час, первые 15 минут бесплатные. 
Работать система будет так же, 
как в европейских странах: въез-
жаешь в платную зону, которая 
помечена специальными знаками 
и снабжена табло, оставляешь ма-
шину на площадке, затем оплачи-
ваешь через паркомат время, ко-
торое автомобиль будет здесь на-
ходиться, — и свободен. Но если в 
Европе, как правило, можно опла-
тить парковку любым способом, 
то в Екатеринбурге, как стало из-

вестно, рассчитываться будут 
только с помощью банковской 
карты, Е-карты или СМС, хотя ра-
нее чиновники утверждали, что 
паркомат будет принимать и ку-
пюры. Как пояснили в мэрии, ока-
залось, что технические возмож-
ности поставленного подрядчика-
ми оборудования не позволяют 
расплачиваться наличными. Мо-
жет, и к лучшему — мест будет 
больше, шутят автомобилисты. 
Мол, у кого нет банковской кар-
ты, на стоянку не сунется.  

Это лишь первый этап про-
граммы. В этом году сеть парко-
матов предполагается раскинуть 
гораздо шире. В автоматизиро-
ванный парковочный комплекс 
намечено включить три тысячи 
машиномест, расположенных на 
30 участках. Возможно, говорят в 
мэрии, зона платной парковки 
будет расширена. Насколько, 
пока неясно, ведь в Екатеринбур-
ге, можно сказать, все улицы цен-
тральные — настолько компактен 
город. Нет пока ответа и на воп-

рос, куда ставить машину жите-
лям домов, расположенных на от-
веденные под платную парковку 
улицах, или тем же чиновникам, 
работающим в мэрии и других 
ближайших учреждениях.

— Никакие поблажки и ком-
пенсации не предусмотрены, тре-
бование распространяется абсо-
лютно на всех, в том числе и на 
чиновников, — пояснил Сергей 
Яскевич.

Екатеринбург — второй город в 
России после Москвы, где вводят-
ся зоны платной парковки. Одна-
ко в столице для жителей этих зон 
действуют так называемые рези-
дентные разрешения, позволяю-
щие ставить машину бесплатно.

Единая информационная сеть 
автоматизированной парковоч-
ной системы будет отслеживать, 
сколько мест занято и на какое 
время, и включена в банковский 
процессинг и сервис СМС-оплаты. 
То есть контролировать все, что 
происходит на территории плат-
ной зоны. Правда, поручиться за 

то, что все автомобилисты честно 
рассчитались перед тем, как 
уехать, она не в состоянии. Для 
этого создана специальная муни-
ципальная служба, оснащенная 
комплексами «Паркон», с помо-
щью которых будут считывать но-
мера припаркованных машин, пе-
редавать их на центральный сер-
вер, а он уже сравнит данные с ин-
формацией паркомата. Выявлен-
ному неплательщику выпишут 
штраф. Кстати, в ближайшее вре-
мя в законодательство Свердловс-
кой области планируют внести из-
менения, касающиеся наказания 
за неоплату парковочных услуг.

Власти Екатеринбурга очень 
надеются с помощью платных 
зон уменьшить автомобильные 
заторы в центральной части го-
рода. Среди водителей единоду-
шия нет. Одни считают, что толь-
ко так и нужно действовать, ина-
че проблему не решить. Другие, 
напротив, убеждены: в результа-
те нововведения резко возрастет 
количество авто во дворах и на 
улицах, где разрешена бесплат-
ная парковка. Третьи просто воз-
мущены тем, что их заставляют 
раскошеливаться за то, что рань-
ше было бесплатным.

Скоро мы узнаем, кто окажет-
ся прав. Вероятнее всего, парко-
маты заработают весной — в мэ-
рии надеются, это произойдет 
уже в апреле.

ИДЕЯ В Зауралье хотят 
передать ремонт 
дорог на аутсорсинг

Каток 
госконтракта

Валентина Пичурина, Курганская область

ГЛАВНОЕ управление автомобильных дорог Курганс-
кой области предложило создать в каждом районе упол-
номоченный орган, способный на условиях аутсорсинга 
по договору с муниципальными образованиями выпол-
нять функции заказчика по обеспечению  ремонта, ре-
конструкции и строительства дорог местного значения.

Как пояснил начальник управления Анатолий Старо-
стенко, к такому шагу подтолкнул, во-первых, новый за-
кон о контрактной системе в сфере госзакупок (44-ФЗ), в 
тонкостях которого пока не до конца разобрались даже 
специалисты, не говоря уж о чиновниках администраций 
поселений, где госзакупками просто некому профессио-
нально заниматься. Во-вторых, анализ прошлогоднего ос-
воения дорожных субсидий показал: 38 из 800 миллионов 
рублей господдержки, выделенных муниципалитетам на 
ремонт дорог и дворов, оказались невостребованными. Та-
кого провала, признался чиновник, он не помнит за все 
годы руководства ведомством.

В Кургане неиспользованными остались более 24 мил-
лионов рублей, предназначенных на ремонт дворовых тер-
риторий, в Щучанском районе — 573 тысячи, в Катайском 
— 39 тысяч. В Куртамышском районе не смогли найти при-
менение 1,9 миллиона рублей, предусмотренных на ре-
монт и содержание дорог местного значения, в Юргамыш-
ском на те же цели не сумели потратить около 1,1 милли-
она, в Мокроусовском — 965 тысяч, в Белозерском — 
230 тысяч, в Половинском — 99 тысяч рублей.

Если бы эти деньги и вправду были лишними, то и 
вопросов бы не возникло. Однако дороги в Курганской 
области давно стали притчей во языцех: их не ругает 
только ленивый. Поэтому эксперты все же склоняются к 
выводу, что на местах просто ослаблен контроль за рас-
ходованием средств, а в некоторых поселениях, особен-

но там, где речь идет 
о небольших сум-
мах, он и вовсе от-
сутствует. Кроме 
того, муниципаль-
ные чиновники в 
очередной раз про-
демонстрировали 
нерасторопность, а 
порой еще и безгра-
мотность при офор-
млении документа-
ции. Курган, к при-
меру, затянул с под-
писанием соглаше-
ний на ремонт дво-
ров, из-за чего под-
рядчики поздно при-
ступили к работам. В 
ряде муниципалите-
тов из-за неправиль-
ного оформления до-
кументов было за-
держано финансиро-
вание. В некоторых 
несвоевременно 
приняли решения о 
перераспределении 
средств, сэконом-
ленных при проведе-
нии торгов, в резуль-
тате дорожные рабо-
ты пришлось отло-
жить на осень. 

Кроме того, по 
оценке Анатолия 
Старостенко, на ре-
зультат 2013 года 
повлияло то обстоя-
тельство, что впер-

вые в дорожную отрасль Курганской области пришли 
выигравшие торги предприятия из  соседних Челябинс-
кой и Тюменской областей. Эксперты полагают: эти ком-
пании с самого начала не собирались выполнять работу 
сами — сразу начали искать подрядчиков. Такое сотруд-
ничество не пошло на пользу муниципалитетам, считает 
глава ведомства. Так, в Петуховском районе возникли се-
рьезные претензии к качеству работ. Заказчик подозре-
вает, что вместо щебня подрядчики закатали в дорожное 
полотно отходы производства, железнодорожный бал-
ласт, и не подписал акт выполненных работ. Цена конт-
ракта — более четырех миллионов рублей. Дело дошло до 
судебных разбирательств. Областные чиновники на сто-
роне главы муниципального района.

Впрочем, как показывает практика, дело не в том, где 
прописан подрядчик. В Щучьем, например,  ремонтом 
дороги и придомовой территории занималась местная 
подрядная организация, однако качеством и здесь недо-
вольны. Технадзор пока принял только ту часть работ, 
которая, по оценке специалистов, соответствует услови-
ям муниципального контракта. Выяснением дальнейших  
отношений сторон также займется суд. 

мнение

Эдуард Юсупов,
первый заместитель главы города Щучье:

— Не вижу смысла передавать на аутсорсинг функции заказчика по 

обеспечению дорожных работ местного значения. Мы свои обя-

зательства выполняем в полном объеме. Многие муниципалитеты 

работают  по сметам, а мы на каждый объект заказываем проект, 

привлекаем сторонние организации для принятия выполненных 

работ. Конечно, никто не застрахован от недобросовестных под-

рядчиков, в случае выявления нарушений надо действовать в со-

ответствии с законом. К слову, три специалиста у нас уже прошли 

курс обучения по новому закону о контрактной системе в сфере 

госзакупок, получили удостоверения, так что справимся.

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

К 
2015 году в регионе будет 
создан крупный лабора-
торный центр в сфере на-

нотехнологий. Предполагается, 
что он займется  исследования-
ми по трем направлениям: нано-
механика, нанооптоэлектрони-
ка и нанооптика. Для этого пла-
нируется закупить зарубежное 
оборудование очень высокого 
уровня. Уже ведутся работы по 
межеванию земли под будущую 
стройплощадку. Общий объем 
инвестиций — более 3 миллиар-
дов рублей.

— Реализация проекта позво-
лит эффективно использовать 
задел, имеющийся у научных 
учреждений и вузов Урала, ско-
ординировать научно-техноло-
гические, производственные, 
финансовые и организацион-
ные ресурсы, чтобы обеспечить 
решение системных вопросов 
развития не только региональ-
ной, но и российской наноин-
дустрии в целом, — довольно об-

текаемо обрисовал перспекти-
вы заместитель министра про-
мышленности и науки Сверд-
ловской области Сергей Сара-
пулов.

Детали проекта не озвучива-
ют и на оборонном заводе, кото-
рый, собственно, и выступил с 
инициативой строительства на-
ноцентра. Пресс-секретарь реги-
онального минпрома Мария Ша-
роглазова в разговоре с коррес-
пондентом «РГ» пояснила, что в 
лаборатории будут вести разра-
ботки прежде всего в интересах 
самого предприятия, а также дру-
гих членов концерна, головным 

предприятием которого является 
оптико-механический завод. 
Другим участникам рынка услу-
ги будут предоставляться на ком-
мерческой основе. Финансирует-
ся проект целиком за счет средств 
оборонщиков, от региона — толь-
ко организационно-администра-
тивная поддержка, однако не ис-
ключено, что в будущем субъект 
РФ и Федерация внесут свою де-
нежную лепту. 

Интересно, что в Свердловс-
кой области уже существует на-
ноцентр. Он создан на базе Ураль-
ского федерального университе-
та, оснащен за счет бюджета сов-

ременнейшим оборудованием. 
Однако его мощности загружены 
далеко не на 100 процентов. 

— Во-первых, у заказчиков нет 
денег на научно-исследователь-
ские работы: в советские време-
на средства выделялись целевым 
образом, а сегодня предприяти-
ям приходится изымать их из 
оборота. Вторая причина в том, 
что не все еще понимают, на-
сколько полезной может быть 
связка «вуз—завод», — комменти-

рует директор наноцентра УрФУ 
Владимир Шур.

По словам ученого, крупные 
предприятия заказы размещают 
редко, хотя есть и примеры удач-
ного сотрудничества — с УВЗ, 
НПО автоматики. 

— В каком-то смысле ведущим 
производителям удобно откры-
вать наноцентры «под себя», но с 
точки зрения экономической эф-
фективности этот подход не бес-
спорен, — рассуждает Шур. 

ПРОЕКТ На Урале вложат миллиарды в наноцентр, в то время как действующий 
не загружен заказами

Натуральное хозяйство

Выигравшие торги 
предприятия из 
Челябинской и 
Тюменской облас-
тей с самого начала 
не собирались 
выполнять работу 
сами — сразу начали 
искать подрядчиков

Акцент

 У заказчиков нет денег 
на научно-исследовательские 
работы: предприятиям прихо-
дится изымать их из оборота

Система работает 
только на тех пред-
приятиях, где идея-
ми и духом перемен 
заражены не толь-
ко руководители, 
но и рядовые 
сотрудники

13

комментарий

Владимир Щелоков,
генеральный директор Союза предприятий оборонных отраслей 
промышленности Свердловской области:

— УрФУ, безусловно, развивает свою инновационную деятельность.  Но вузу 

необходимо активнее позиционировать себя как бизнес-структуру, предлага-

ющую услуги, в том числе и в области нанотехнологий, и выстраивать взаимо-

действие с высокотехнологичными предприятиями. Заводы в большей степе-

ни интересуют не лабораторные исследования, а возможность применения в 

серийном производстве потенциала наноцентра. Это будет реальным шагом в 

реализации «третьей миссии» (вуз как ключевой участник программ развития 

ОПК и технологических платформ). В конце 2013 года университет принят в со-

став нашего союза. Надеюсь, это поспособствует стиранию границ между ге-

нерацией идей и практическим применением инноваций. 

Уборкой дорог в большинстве регионов занимаются не 

МУПы, а частные компании, победившие в конкурсах на ока-

зание муниципальных услуг.
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1,21
МИЛЛИОНА
рублей из бюджета Курганской 
области будет направлено  
в 2014 году на ремонт местных 
дорог. Субсидии на дворовые тер-
ритории в бюджете региона не 
предусмотрены
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Инициатива Власти Екатеринбурга решили бороться с пробками 
в центре города с помощью платных автоматизированных парковок

За место под солнцем

Акцент

 Специальная муниципальная служба будет 
считывать номера машин и передавать их 
на центральный сервер. Выявленному 
неплательщику выпишут штраф

В отличие от европейских, екате-

ринбургские паркоматы не прини-

мают наличные.
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БЕЗ 
ПРОВОЛОЧЕК



15Российская газета
ural.rg.ru
30 января 2014 
четверг № 19 (6291)

Экономика Уральского округаfacebook.com /rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЖКХ На Южном Урале 
сорвали все сроки 
установки общедомовых 
приборов

Гордиев узел 
учета

Арина Мироненкова, Челябинская область

С ЯНВАРЯ 2014-го в Челябинской области введена опла-
та энергоресурсов, расходуемых на общедомовые нуж-
ды (ОДН), правда, пока начисления идут только за элект-
роэнергию. Их размер напрямую зависит от наличия об-
щедомового счетчика, однако ситуация с их установкой 
такова, что сэкономить на ОДН большинству южно-
уральцев не удастся.

Вообще-то, согласно Федеральному закону об энерго-
сбережении 100 процентов домов должны были быть обо-
рудованы счетчиками до 1 июля 2013 года. Но задача эта 
не выполнена. О том, что процесс «оприборивания» в ре-
гионе затянулся, «РГ» уже рассказывала («Экономика 
УрФО» от 10.10.2013). За три прошедших месяца ситуация 
кардинально не изменилась.

— Государство медленно подходило к установке прибо-
ров учета в многоквартирных домах. Сегодня все провале-
но. Жители домов не стремятся устанавливать счетчики. 
За счет средств нашей компании оборудовано 1 177 много-
квартирных домов. Но уже ясно, что для абсолютного 
большинства зданий начисления будут производиться ис-
ходя из нормативов, — констатирует заместитель гене-
рального директора энергосбытовой компании Сергей 
Суходоев.

Нормативы утверждает Единый тарифный орган Челя-
бинской области (ЕТО). В среднем в домах высотой менее 
пяти этажей плата составляет 3,31 рубля за квадратный 
метр общей площади, в более высоких жилых зданиях — 
6,48 рубля. По словам исполняющей обязанности руково-
дителя ЕТО Татьяны Кучиц, чтобы ввести справедливый 
порядок оплаты за ОДН, сам норматив дифференцирован 

в зависимости от на-
личия и типа элект-
рооборудования в 
доме: осветительных 
приборов, лифтов, 
насосов. Так что пла-
та в каждом конкрет-
ном доме будет раз-
ная. И все же она бу-
дет выше, чем в до-
мах, где установлены 
узлы учета.

В настоящее вре-
мя в Челябинске при-
борами учета элект-
роэнергии оснащена 
лишь половина жило-
го фонда, счетчики 
тепловой энергии 
имеются в 45 процен-
тах многоэтажек, а 
вот узлы учета воды — 
в 90 процентах до-
мов. Это абсолютный 
рекорд.

— Мы готовились к установке счетчиков заблаговремен-
но. Заранее проработали технические вопросы, сформи-
ровали типовой альбом решений по монтажу узлов учета в 
домах, произвели оценку затрат и госэкспертизу проект-
но-сметной документации, —  говорит директор структур-
ного подразделения по сбыту воды МУП ПОВВ Челябинска 
Андрей Дорин.

По словам заместителя главы администрации Челябин-
ска Александра Любимова, в этом году работа по установ-
ке общедомовых приборов учета в областном центре будет 
завершена. При этом важно понимать, что далеко не в каж-
дом доме это вообще возможно. Как выяснилось в резуль-
тате анализа ситуации в 5 586 многоквартирных домах Че-
лябинска, в 40 процентах из них фактически нет техничес-
кой возможности для монтажа водосчетчиков. Проведе-
ние таких работ затруднено в старых домах и практически 
невозможно в зданиях, через которые водопровод прохо-
дит транзитом. В Металлургическом районе Челябинска в 
постройках 50-х годов оборудование вообще монтировать 
негде — там нет подвалов. Современные автоматизирован-
ные узлы немецкого производства плохо совмещаются с 
изношенными водопроводными сетями, да и по чисто жи-
тейской логике ставить счетчик на ржавые, дырявые тру-
бы бессмысленно — зачем оплачивать утечки? 

Все это означает, что жители таких домов будут платить 
за общедомовое потребление воды по нормативу, который 
утвердят не раньше 1 июля 2014 года. Получается, что до 
этого момента они освобождены от оплаты ОДН — в отли-
чие от жителей «оприборенных» домов, которым уже при-
ходится рассчитываться и за установку узла учета, и за сам 
ресурс.

В среднем цена прибора с установкой достигает 44 ты-
сяч рублей, а для конкретного собственника жилья размер 
расходов зависит от количества квартир, подъездов и эта-
жей в доме и водопроводных вводов. Заплатить можно сра-
зу либо в рассрочку на пять лет. Большинство челябинцев 
предпочитает первый вариант, так как сумма не слишком 
велика — в среднем 300—500 рублей с квартиры. Но это для 
жителей девятиэтажки. А вот обитателям ветхого двух-
этажного барака придется выложить 3—4 тысячи рублей с 
каждой квартиры, и это уже существенно.

По словам Андрея Дорина, выставив в декабре счета за 
ОДН для 929 домов, специалисты подсчитали: в 36 про-
центах налицо экономия для жителей. Размер разный — от 
одного до 60 рублей на каждого жильца. Но утверждать, 
что установка приборов людям очень выгодна, пока не-
льзя. А вот коммунальщикам узлы учета помогают вы-
явить дома, где происходит явный перерасход — либо по 
причине утечек, либо при наличии «резиновых» квартир.

Так или иначе, уже в первом квартале текущего года в 
Челябинске планируют работу по установке водосчетчи-
ков завершить — осталось всего 427 домов.

Надежда Гаврилова, 

Свердловская область

В
ерхотурье — духовная 
столица Урала  — извес-
тно в регионе не только 
благодаря старинным 
церквям, монастырям 

и прочим памятникам архитекту-
ры и истории. Жители других, бо-
лее экономически благополучных 
мест знают, что в этом некогда 
процветавшем купеческом городе 
сегодня дела как сажа бела. Произ-
водства в городе вообще не оста-
лось, коммунальное хозяйство ды-
шит на ладан, жилищный фонд об-
новляется крайне медленно. 

Город просит о помощи
Люди в Верхотурье работают 

либо в бюджетной сфере (школы, 
больница, исправительная коло-
ния), либо на немногочисленных 
индивидуальных предпринимате-
лей, либо вахтовым методом в се-
верных регионах. Соответствен-
но, собственные доходы муници-
палитета весьма невелики: уро-
вень бюджетной обеспеченности 
составляет всего 12—15 процен-
тов. То есть из 450-миллионного 
годового бюджета город зарабо-
тал сам всего 50—60 миллионов 
рублей. Понятно, что при таком 
раскладе справиться с нажитыми 
за долгие годы проблемами в оди-
ночку муниципальным властям не 
под силу. 

Чтобы помочь Верхотурью, в 
2011 году на уровне правительс-
тва региона приняли очередную 
программу — возрождения  ду-
ховной столицы Урала на 2011—
2015 годы. Запланировали массу 
всего: строительство нескольких 
ферм, скотобойни, двух новых 
полигонов для размещения ТБО, 
нефтеперерабатывающего заво-
да, цехов по производству кирпи-
ча, переработке древесины, роз-
ливу молока, завода по изготов-
лению пеллет и многое другое. 
Всего в программе значилось 
68 мероприятий, 29 из которых 
должны были профинансировать 
частные инвесторы. Правда, кон-
кретные компании в программе 
не указаны и никаких обяза-
тельств они не подписывали. Од-
нако в свое время на совещаниях 
в областном правительстве, пол-
предстве президента РФ публич-
но обещали поучаствовать в реа-
лизации проектов руководители 
таких гигантов, как Русская мед-
ная компания, «РЕНОВА Строй-
Груп — Академическое» (ныне 
«РСГ-Академическое»), Сверд-
ловская железная дорога, УГМК-
Холдинг, Уральские авиалинии и 
другие.

Региональные власти сразу за-
явили, что бюджет в первую оче-
редь будет вкладываться в реали-
зацию социально-коммунальных 
проектов, оставив возрождение 
производства в городе инвесто-
рам. И, надо заметить, свою часть 
обязательств область выполняет 
достаточно пунктуально. Так, в 
2011 году министерство энергети-
ки и ЖКХ по своей линии выдели-
ло почти 50 миллионов рублей на 
проектирование и строительство 
очистных сооружений. В 2012-м 
облбюджет субсидировал строи-
тельство центральной газовой ко-
тельной, которую в скором време-

ни должны ввести в строй. В 
2013-м за счет средств области от-
ремонтировали здание централь-
ной библиотеки, пяти школ, трех 
детских садов. В прошлом году из 
бюджетов всех уровней на разви-
тие инфраструктуры Верхотурья 
было выделено более 600 милли-
онов рублей.

А вот инвесторы особого рве-
ния не проявили. Спустя три года с 
момента принятия программы мы 
решили провести некую ревизию 
того, что все-таки сделано для воз-
рождения этого уникального го-
рода — с помощью специалистов 
администрации Верхотурья мы 

разобрали документ буквально по 
пунктам. Увы, выводы неутеши-
тельные.

Духовность без коммерции
Справедливости ради надо ска-

зать, что в возрождение духовных 
святынь Верхотурья крупный биз-
нес вкладывается достаточно ак-
тивно. Так, к 400-летнему юбилею 
города УГМК передала в дар Ново-
Покровскому храму женского мо-
настыря резной деревянный ико-
ностас, выполненный в мастерс-
ких Металлургического завода 
им. А.К. Серова. Кроме того, ком-
пания профинансировала уста-
новку системы отопления круп-
нейшего верхотурского храма — 
Крестовоздвиженского собора 
Свято-Николаевского мужского 
монастыря. Теперь он открыт для 
прихожан круглый год. «РСГ-Ака-
демическое» провела реконструк-
цию Свято-Покровского женского 
монастыря. Там восстановили сис-
тему водоотведения, построили 
газовую котельную, теплицу, 
баню, отремонтировали сестрин-
скую комнату и возвели новый 
кирпичный забор вокруг всего мо-
настыря.

А вот на «мирские» проекты у 
бизнеса, по-видимому, духу не 
хватает. Идея строительства цеха 
по производству кирпича так и ос-
талась на бумаге. Ресурсы есть, 
нет инвестора. Та же участь пос-
тигла проекты строительства це-
хов углубленной переработки дре-
весины, производства колбасных 
изделий, переработки дикоросов, 
розлива родниковой воды. Строи-
тельство нефтеперерабатываю-
щего завода, на который одно вре-
мя возлагали большие надежды в 
плане развития территории, соч-
ли нерентабельным. Цех по произ-
водству пеллет закрылся, едва на-
чав работу, — из-за отсутствия 
спроса на продукцию. Это что ка-
сается организации новых произ-
водств. В улучшение коммуналь-
ной ситуации инвесторы тоже не 
спешили вкладываться. Изначаль-
но за счет средств бизнеса предпо-

лагалось произвести реконструк-
цию железобетонного моста, по-
строить два новых через Туру в 
селе Усть-Салда и поселке Карели-
но, купить коммунальную и до-
рожную технику для нужд города 
и даже провести капитальный ре-
монт дорог Верхотурского городс-
кого округа. Ничего из этого сде-
лано не было.

По сути, из 29 возложенных на 
частных инвесторов проектов ре-
ализованы и приносят плоды еди-
ницы. Один из них осуществил 
индивидуальный предпринима-
тель Александр Захаров, открыв-
ший в деревне Шнурово гостини-

цу на 10 мест, еще два проекта — 
строительство фермы и ското-
бойни — взяли на себя фермерс-
кие хозяйства: возможно, объек-
ты будут запущены в 2014 и 2015 
годах.

Дом для доктора
Из крупного бизнеса участие 

в улучшении качества мирской 
жизни духовной столицы Урала 
принимает, пожалуй, только 
«РСГ-Академическое». В 2011 
году компания обустроила кры-
тый спуск к реке Туре и капиталь-
но отремонтировала подвесной 
пешеходный мост. А за 2012—
2013 годы  отстроила 13 новых 
коттеджей в поселке Северном. 
Восемь из них выкупила местная 
больница под служебное жилье 
для персонала, четыре приобрел 
Фонд жилищного строительства 
и передал во владение ветеранам 
Афганистана и Чечни, один кот-
тедж получила учительница мес-
тной гимназии. Понятно, что про-
ект  возведения коттеджей, в от-
личие от реконструкции моста,  
не благотворительный. Тем не ме-
нее муниципальные власти бла-
годарны строителям: коттеджи 
построили на совесть и цену не 
загнули: продали по 33 тысячи 
рублей за квадратный метр — 
официально установленной для 
Верхотурского городского окру-
га нормативной стоимости.

— Благодаря появлению этого 
небольшого коттеджного поселка 
мы практически удовлетворили 
нужды больницы по обеспечению 
врачей служебным жильем и та-
ким образом закрепили кадры на 
территории, — говорит глава го-
родского округа Верхотурский 
Алексей Лиханов. 

Главный врач центральной 
районной больницы Сергей Пол-
тавский рассказывает, что новень-
ким жильем удалось заманить в 
город окулиста и гинеколога. 
Анастасия Копылова — врач еще 
совсем молодой. Сама родом из 
Верхотурья, только что окончила 
медицинскую академию в Екате-

ринбурге и вернулась в родной го-
род — не смогла отказаться от пред-
ложения Полтавского. Тот хвалит-
ся таким «приобретением»: мол, 
на его памяти в городе раньше ни-
когда не было окулиста с высшим 
образованием, людям приходи-
лось ездить в соседние муниципа-
литеты. А вот появилось жилье — и 
есть специалист. Гинеколога Рафа-
эля Юсупова вместе с семьей и 
вовсе переманили на Урал из бла-
гополучного Татарстана. Ему в 

Верхотурье все нравится, собира-
ется проработать здесь «лет де-
сять минимум». 

— Еще два дома у нас пока сво-
бодны. Нам нужны хирург, тера-
певт, педиатр, врач ОВП. Будем 
рады принять специалистов из 
всех регионов России и из СНГ, — 
приглашает Сергей Полтавский.

Руководство «РСГ-Академи-
ческое» со своей стороны завери-
ло: если муниципалитет готов 
продолжить сотрудничество по 
прежней схеме, число построен-
ных компанией коттеджей будет 
расти. К слову, в программе воз-
рождения Верхотурья зафиксиро-
вано, что в общем и целом пред-
стоит возвести 100 коттеджей в 
жилых районах Восточный, Се-
верный и Заречный. 

По-видимому, в этом направле-
нии совместная работа продол-
жится. А вот в том, что осущест-
вятся остальные 23 бизнес-проек-
та, местные власти не без основа-
ний сомневаются.

комментарий

Евгений Куйвашев,
губернатор Свердловской 
области:

— Возрождение духовного центра 

Урала невозможно без улучшения ка-

чества жизни всей территории. Се-

годня уникальные храмы и монасты-

ри Верхотурья постепенно приводят-

ся в порядок. Но лично у меня кошки 

на душе скребут, когда я вижу эти ве-

личественные и действительно пре-

красные культовые здания на фоне 

разрухи и запустения в городе. Вер-

хотурью нужны нормальные дороги, 

хорошие гостиницы и учреждения 

общепита. Тогда нам не стыдно будет 

принимать здесь тысячи паломников 

и туристов, которые, в свою очередь, 

помогут увеличить поступления в 

бюджет муниципального образова-

ния. Но для того, чтобы возродить не 

только духовный центр, но и весь го-

род, нам необходимо создавать в нем 

производства, развивать малый и 

средний бизнес.

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

О ВОЗМОЖНОСТИ объедине-
ния Челябинска и Екатеринбурга 
впервые заговорили в 2011 году. 
Поначалу это воспринималось 
как фантастика, но в последнее 
время к теме стали проявлять ин-
терес политики и бизнес. Конс-
тантин Захаров, председатель че-
лябинского регионального отде-
ления «Деловой России», уверен: 
конурбация  уральским мегапо-
лисам на руку. 

Константин Юрьевич, чем обус-
ловлен интерес к теме конурба-
ции в регионе? 
КОНСТАНТИН ЗАХАРОВ: Непродуктив-
ным соперничеством двух горо-
дов. В бизнесе принято делить 
конкуренцию на два вида: воен-
ную и олимпийскую. В первом 
случае победитель, будучи силь-
но ослабленным, получает все, а 
проигравший погибает. Второй 
вариант подразумевает стимули-
рование проигравшего к разви-
тию. Челябинску и Екатеринбур-
гу целесообразнее выбрать имен-
но второй путь, тем более что к 
объединению есть ряд весомых 
экономических предпосылок. 

Екатеринбург сегодня занима-
ет 4-е место в списке 14 российс-
ких миллионников, Челябинск — 

9-е. Численность населения при-
мерно сопоставима: 1,9 и 1,4 мил-
лиона человек с учетом прилега-
ющих территорий в радиусе 50 
километров. При этом показате-
ли деловой активности различа-
ются. Так, по данным профессора 
Ирины Тургель (Уральский инс-
титут РАНХиГС), на Среднем Ура-
ле 16 региональных банков, в Че-
лябинской области — 9. Совокуп-
ная прибыль кредитных органи-
заций Свердловской области на 
1 ноября 2013 года составила 
5 768 миллиона рублей. На эту 
дату ими выдано бизнесу креди-
тов больше чем на 660 миллиар-
дов. В Челябинской области за 
аналогичный период кредитные 
учреждения получили прибыль в 
1 885 миллионов рублей и выдали 
бизнес-кредитов на 381 милли-
ард рублей. 

Опережает Екатеринбург со-
седа и по инвестициям в основ-
ной капитал, обороту розничной 
торговли, развитию пригород-
ной зоны. Екатеринбургские 
предприниматели все чаще ста-
новятся собственниками акти-
вов на Южном Урале и из эконо-
мических соображений перено-
сят производства в Свердловс-
кую область. Сращивание бизне-
са уже идет, конурбация же поз-
волит уравновесить экономи-
ческие и политические роли ре-
гионов за счет более равномер-
ного распределения трудовых и 
материальных ресурсов, откры-
тия новых производств на терри-
тории между городами, повыше-
ния качества соцсферы. 

Другие российские города тоже 
тяготеют к объединению?
КОНСТАНТИН ЗАХАРОВ: Уральская кон-
урбация может стать второй в 
стране по масштабу после Запад-
ной (Москва — Санкт-Петербург). 
Кроме того, потенциальными точ-
ками роста являются Дальневос-
точная и Сибирская конурбации 
(Новосибирск — Томск — Красно-
ярск), но последняя сильно разо-
рвана географически. 

При этом объединение ураль-
ских городов по исходным усло-
виям уникально. В отличие от 
Москвы, к примеру, которая вса-
сывает в себя, как пылесос, ин-
теллектуальные ресурсы из 
близлежащих регионов, мы име-
ем возможность развиваться как 
взаимодополняемые кластеры.

К тому же это единственные 
города-миллионники в России, 

расположенные на расстоянии 
менее 180 километров друг от 
друга. Важнейшие объекты инф-
раструктуры — аэропорты — на-
ходятся на одной оси. Теорети-
чески несложно связать их в 
один авиаузел: это будет инте-
ресно и международным авиа-
компаниям с точки зрения рас-
ширения пассажиропотоков, и 
властям с точки зрения регули-
рования маятниковой миграции. 

На уровне Уральского региона 
интеграция, возможно, и будет 
иметь эффект. Но в чем польза 
стране от подобных гигантов? 
КОНСТАНТИН ЗАХАРОВ:  В сентябре 
2012-го участники саммита 
АТЭС акцентировали внимание 
на слабом использовании тран-
зитного потенциала России. Се-
годня существует два пути до-
ставки товаров из Китая в Евро-
пу: морской и сухопутный. Тра-
диционный логистический 
марш рут пролегает по волнам 
Индийского океана через южное 
полушарие в порты Амстердама 
и Роттердама, однако Северный 
морской путь, который открыва-
ет РФ, принципиально меняет 
направления движения грузов, 
снижает время и затраты на до-
ставку. А ведь заполярный порт 
Сабетта строится всего в 1 700 
километрах от Екатеринбурга. 

Южный сухопутный марш-
рут связывает Среднюю и Цент-
ральную Азию и выходит на 
транспортный перекресток Че-
лябинск—Екатеринбург. Речь 
идет о федеральной трассе М36 
Челябинск — Астана — Алматы и 
далее до Карачи. 

Уральская конурбация отли-
чается выгодным географичес-
ким положением: во-первых, 
она находится на Транссибе. Во-
вторых, благодаря деловым свя-
зям с Тюменской областью и 
Пермским краем имеет выход по 
Каме и Иртышу к северным вод-
ным магистралям. Все это позво-
ляет рассматривать нашу терри-
торию как одну из самых перс-
пективных. В мае 2012 года Че-
лябинская область и Синьцзян-
Уйгурский автономный район 
КНР подписали соглашение о 
строительстве мультимодально-
го логистического комплекса. 
Можно воспринимать это как за-
явку китайской стороны на ис-
пользование М36 в качестве 
транспортного коридора. Пер-
вые прогоны контейнеров по 
Транссибу показали: сроки до-
ставки грузов сокращаются в 
среднем с 2,5 месяца до 2 недель.

С чего, по вашему, стоит начать 
объединение?
КОНСТАНТИН ЗАХАРОВ: Первым шагом 
должно стать строительство сов-
ременной транспортной арте-
рии. То, что есть сегодня — про-
должение трассы М5, не удовлет-
воряет с точки зрения скорости 
и безопасности движения. В то 
же время земли вдоль этой доро-
ги представляют интерес для 
развития АПК, особых промыш-
ленных зон, технопарков, до-
рожного сервиса, туризма, мало-
этажного строительства. Про-
кладка шестиполосного автоба-
на между Екатеринбургом и Че-
лябинском обойдется примерно 
в 1,5—2 миллиарда долларов и 
позволит сократить время в 
пути с трех до полутора часов. 
Ориентировочная стоимость вы-
сокоскоростной магистрали на 
магнитной подушке — 9—10 мил-
лиардов долларов, при этом 
вместо нынешних 7 часов поезд 
будет ехать 30—40 минут. Циф-
ры, по сравнению с затратами на 
инфраструктуру Владивостока 
перед саммитом АТЭС, неболь-
шие, а привлекательность терри-
тории ощутимо изменится в луч-
шую сторону. 

С какими рисками может столк-
нуться проект?
КОНСТАНТИН ЗАХАРОВ: Екатеринбург 
и Челябинск — административ-
ные и экономические центры 
субъектов РФ, их конурбация, 
безусловно, может вызвать оп-
ределенную «ревность» регио-
нальных властей и ФПГ друг к 
другу. Не нужно пугать людей 
юридическим объединением, 
смысла в этом нет. Гораздо важ-
нее экономическая интеграция, 
единая логика развития. Мы счи-
таем, что конурбация — перспек-
тивный политический и бизнес-
проект, который можно реализо-
вать в течение 7—9 лет на основе 
ГЧП. Так, частных инвесторов 
реально привлечь к строительс-
тву и содержанию автобана. 

СПРАВКА «РГ»
Конурбация (от лат. con — «вмес-
те» и urbs — «город») — объедине-
ние полицентрического типа, где 
ядрами выступают несколько 
одинаковых по размеру и значи-
мости городов.

МНЕНИЕ Объединение уральских 
городов увеличит их потенциал

Слияние 
с конкурентом 

Акцент

 Региональные власти сразу заявили, что 
будут вкладываться в реализацию социально-
коммунальных проектов, оставив возрождение 
производства инвесторам. И свою часть 
обязательств область выполняет

Прокладка шести-
полосного автобана 
между Екатерин-
бургом и Челябин-
ском позволит 
сократить время 
в пути вдвое

Современные авто-
матизированные 
узлы плохо совме-
щаются с изношен-
ными сетями, да и по 
чисто житейской 
логике ставить счет-
чик на дырявые 
трубы бессмыслен-
но — зачем оплачи-
вать утечки?

Константин Захаров: Конурбация 

уравновесит экономические и 

политические роли регионов.

Проблема Почему не выполняется программа 
возрождения Верхотурья

Будет ли дорога 
к храму?

Над занесенным снегом старин-

ным уральским городом сверкают 

купола — пока в Верхотурье восста-

новили только храмы.
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Чем больше в доме подъездов и квартир, тем выгодней уста-

новка общедомовых счетчиков.
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Ольга Бабанова, Тюменская область

П
очти тысячу сувени-
ров изготовили для 
участников и гостей 
Игр в Сочи мастера 
единственной в Рос-

сии косторезной фабрики — то-
больской. Как и спортсмены, пос-
ледние месяцы они работали 
сверхурочно, надеясь одержать на 
Олимпиаде свою победу.

Шанс в очередной раз предста-
вить местные промыслы на рынке 
вовремя оценили областные влас-
ти, которые и сделали фабрике 
столь масштабный заказ. Уникаль-
ные резные изделия, часть из ко-
торых выполнена с тюменской 
символикой, будут представлены 
в экспозиции региона в культур-
но-этнографическом парке Сочи.

В свое время госзаказ очень по-
мог и ишимской ковровой фабри-
ке — единственной в России, где до 
сих пор ткут ковры вручную. Вос-
становить обанкротившееся пред-
приятие, на котором в советские 
годы работало до 600 ткачих, в 
2002-м взялась тюменская пред-
принимательница Елизавета Кон-
дратьева. Торговавшая китайски-
ми коврами предпринимательни-
ца прониклась идеей возродить 
почти забытый промысел после 
посещения старинных фабрик в 
Поднебесной. Сейчас, вспоминая, 
как приводили в порядок забро-
шенное здание, собирали по де-
ревням ткачих, она сама удивляет-
ся, откуда тогда взялось столько 
энергии. 

Не легче было и потом, когда 
грянул кризис и предприятие ока-
залось не в состоянии выплачи-
вать даже проценты по кредитам. 
Именно тогда власти протянули 
руку. На бюджетные деньги в реги-
оне началась реализация уникаль-
ного проекта — создание галереи 
традиционных промыслов и реме-
сел. И первую экспозицию для нее 
предложили сформировать как 
раз ишимским ткачихам. За четы-
ре года фабрике выделили 11 мил-
лионов рублей на создание кол-
лекции, в которой сегодня 74 ков-
ра. Они принадлежат области и 
выставляются не только в регио-
не, но и за его пределами. 

Полтора года назад руководи-
тель возрожденной фабрики воз-
главила созданную в регионе ассо-
циацию предприятий народных 
промыслов, призванную объеди-
нить усилия мастеров, помочь им. 
Правда, пока осуществить заду-
манное не вышло, откровенно 
признается Елизавета Кондратье-
ва. Предприятий художественных 
промыслов в регионе всего четы-
ре: помимо упомянутых двух фаб-
рик, еще  семейное предприятие 
известного тобольского костореза 
Минсалима Тимергазеева да не-
большая мастерская керамичес-
ких игрушек тюменского худож-
ника Юрия Брусенцова. Осталь-
ные мастера предпочитают не ре-
гистрироваться в качестве пред-
принимателей, следовательно, 
войти в ассоциацию не могут.

— Мало кто сегодня готов воз-
рождать народный промысел. Это 
не ресторанный бизнес, где испек 
пирожки и тут же получил за них 
деньги. Покупатель порой не пред-
ставляет, почему сделанная вруч-
ную вещь так дорого стоит. Цена 
среднего ковра, к примеру, 100—
120 тысяч рублей. Но его ткут три 
месяца! В этой сумме и зарплата, и 
сырье, и налоги, а ведь еще и доход 
хочется получить. Сегодня лиш-
них средств нет ни у одного пред-
приятия, всем нужна помощь, — 
рассуждает Кондратьева. 

Отметим, что еще в 2010 году 
ковровая фабрика наряду с косто-
резной и еще 70 предприятиями 
народных промыслов России вош-
ла в число организаций, получаю-
щих поддержку из федерального 
бюджета. Сегодня им возмещают 
90 процентов затрат на электро-
энергию и природный газ, на учас-
тие в выставках, компенсируется 
четверть трат на сырье, есть пос-
лабления по налогам.

Поддержка, безусловно, хоро-
шая, соглашается глава ассоциа-
ции, но в то же время отмечает: 
меры дали бы больший эффект, 
будь подход к каждой из организа-
ций индивидуальным. Компенса-
ция за электроэнергию, к приме-
ру, очень выгодна тем, кто ее мно-
го расходует. Но на ковровой фаб-
рике почти всю работу делают 
вручную — в месяц здесь тратят на 
электроэнергию около 25 тысяч 
рублей, так что компенсация по-
лучается несущественной. В то же 
время велики расходы на сырье.

Не меньших затрат требует и 
продвижение изделий на рынок. 
Тех средств, что заложены в феде-
ральном бюджете на компенса-
цию части выставочных затрат, 
недостаточно, говорят представи-
тели отрасли. На ту же ковровую 
фабрику как-то приезжала пред-
ставительница всемирно извест-
ного лондонского универмага. За-
рубежная гостья выразила жела-
ние выставить у себя сибирские 
ковры и даже гарантировала, что 
они будут пользоваться популяр-
ностью у покупателей — при усло-
вии, что производитель вложит 
шесть миллионов рублей в рекла-
му. Пока о таких тратах ковроделы 
лишь мечтают. Как и остальные 
предприятия отрасли. Что уж го-
ворить о мастерах-одиночках!

А без рекламы организовать 
бесперебойный сбыт не всегда 
удается, даже если товар крайне 
ходовой. Так, в Исетском районе 
одна семья решила катать валенки 
по старинным «рецептам». Рас-
писные, с узорами. Открыли свой 
магазин. Поначалу продукция 
была востребована, но потом мес-
тный рынок насытился, и торго-
вую точку пришлось закрыть.

Сегодня и руководители пред-
приятий, и мастера-индивидуалы 

мечтают о большом центре реме-
сел — постоянно действующей вы-
ставке, где вся продукция народ-
ных промыслов будет представле-
на на одной площадке в центре Тю-
мени, где ее увидят гости, в том 
числе иностранные, все чаще при-
езжающие в регион. Здесь же мож-
но разместить и мастерские. 

Руководитель областного цен-
тра прикладного творчества и ре-
месел Лариса Чуфистова надеет-
ся, что когда-нибудь такая пло-
щадка появится. Пока же регио-
нальные власти стремятся орга-
низовать на территории области 
как можно больше небольших то-
чек сбыта сувенирной продукции. 
За последние три года турпоток в 
регион увеличился на треть. В 
2013-м Тюменскую область посе-
тили почти два миллиона турис-
тов. А вот с местными сувенирами 
уехали домой, скорее всего, не-
многие. Относительно достаточ-
ное количество лавок сегодня раз-
ве что в Тобольске: с 2007 года их 
число выросло с пяти до полусо-
тни. В Тюмени же найти изделия 
местных мастеров можно лишь в 
паре-тройке мест, о которых еще 
не так просто узнать. Поэтому на 
текущий год поставлена задача на-
сытить сувенирной продукцией 
как можно больше мест массового 
пребывания (ДК, музеи, театры), 
создать при каждом из них мини-
галерею. Возможность установки 
сувенирных лотков обсуждается и 
с инвесторами, взявшимися за 
строительство современных при-
дорожных комплексов.

Очевидно, чтобы обеспечить 
во всех торговых точках широкий 
ассортимент, потребуется более 
активное взаимодействие с масте-
рами. Такие попытки уже делает 
департамент инвестиционной по-
литики и господдержки предпри-

нимательства, выразивший готов-
ность поддержать умельцев руб-
лем. Зарегистрировавшись в ка-
честве предпринимателя, мастер 
может рассчитывать на возмеще-
ние части процентов по кредиту, а 
также компенсацию доли лизин-
говых платежей. При этом власти 
готовы обучить желающих азам 
бизнеса на бесплатных курсах и 
даже отправить на стажировку. Та-
кая возможность уже выпала од-
ному из мастеров: он смог побы-
вать в Белоруссии, которая издав-
на славится кузнечным делом. 

Вот только пока желающих 
превратить старинное ремесло в 
бизнес практически нет. Многих 
пугает сложная отчетность и вы-
сокий риск: вдруг товар не будут 
покупать, ведь рынок заполнен де-
шевой китайской продукцией. 
Власти надеются решить эту про-
блему, воспитывая потенциаль-
ных покупателей. В последнее вре-
мя на областных мероприятиях 
организаторы дарят гостям изде-
лия местных мастеров. Прошлым 
летом в Ялуторовске впервые про-
вели межрегиональную ярмарку, 
где народным умельцам предоста-
вили бесплатные места. На таких 
же условиях провели первый об-
ластной день туризма, предново-
годнюю ярмарку народных про-
мыслов. Уже решено, что все они 
станут ежегодными.

Кстати
Специалисты областного центра 
ремесел намерены «взбодрить» за-
сидевшихся дома мастеров. В реес-
тре их больше тысячи, но актив-
но участвуют в выставках лишь 
полсотни. Специалисты намере-
ны выяснить, какую продукцию 
ремесленников можно смело про-
двигать на рынок, а кому еще не-
обходимо совершенствовать свое 
мастерство. Тем более что грядет 
целый ряд знаменательных дат, и 
уже сейчас региональное прави-
тельство формирует госзаказ на 
сувенирную продукцию к юбилею 
области.

АктивнОсть БизнесА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 На бюджетные деньги в регионе реализован  
уникальный проект — создана галерея  
традиционных промыслов и ремесел

сУд Фирма, не удовлетворившая жалобу потребителя, теперь заплатит 
втрое больше

Время — деньги
ксения дубичева,  

Свердловская область

В 
Каменске-Уральском суд 
определил наказание не-
добросовестному российс-

кому дистрибьютору известной 
марки швейцарских часов. Тор-
говой фирме, которая не пожела-
ла вовремя обратить внимание 
на претензию покупателя, теперь 
придется выплатить в три раза 
больше, чем в случае немедлен-
ного принятия мер. 

Приобретая в екатеринбург-
ском торговом центре часы, если 
верить рекламе, «удачное сочета-
ние среднего ценового сегмента со 
швейцарским качеством»,  дур-

ных предчувствий покупатель не 
ощущал. Напротив, радовался. Ра-
дости хватило ровно на месяц — 
пока мужские наручные часы с 
хронографом не встали. 

Житель Каменска вновь по-
ехал за 100 километров в Екате-
ринбург. Но в торговом центре за-
менить некачественные часы от-
казались, покупателю же при-
шлось самостоятельно оплачи-
вать экспертизу товара. Надо ска-
зать, что фирмы, аккредитован-
ные для проведения экспертиз ка-
чества, обычно берут около 500 
рублей за устную консультацию, 
2—4 тысячи — за письменное экс-
пертное заключение (интересно, 
что дороже всего обходится экс-

пертиза пластиковых окон — сто-
ит почти как само окно).

Эксперты определили причи-
ну порчи: через заводную голо-
вку в корпус часов просочилась 
капля воды. Однако в паспорте 
кварцевого механизма стояла 
маркировка, гарантирующая во-
дозащиту при погружении до  
100 метров, плавании, купании в 
душе или ванне. Рядиться с екате-
ринбургским продавцом каме-
нец не стал, а по электронной 
почте обратился к официально-
му представителю марки — мос-
ковской компании. Из столицы 
ему ответили, что репутацией 
своей дорожат, потому негодные 
часы поменяют на новые, как 

только получат испорченный то-
вар с паспортом и гарантийным 
талоном. Все это покупатель вы-
слал. Но весточки от дистрибью-
тора так и не дождался.

Каменец снова поехал в Екате-
ринбург — в консультационный 
пункт Роспотребнадзора по вопро-
сам защиты прав потребителей.

— Наши специалисты подгото-
вили исковое заявление для вос-
становления нарушенных прав, 
— сообщила руководитель пункта 
Светлана Костромина. — Мы бе-
ремся за дело, если, как в данном 
случае, имеется доказательная 
база. Суды удовлетворяют прак-
тически сто процентов таких ис-
ков. Потребителю это ничего не 

стоит: консультация бесплатна, 
от уплаты госпошлины заявите-
ли по искам, связанным с нару-
шением прав потребителей, ос-
вобождаются. 

Мировой судья из Каменска-
Уральского не стал исключением. 
Согласно его решению, компания-
дистрибьютор должна не только 
возместить покупателю стои-
мость испорченных часов (15 ты-
сяч рублей), но и неустойку за про-
срочку (десять тысяч) и компенса-
цию морального вреда (еще три 
тысячи), а также заплатить штраф 
за несоблюдение законодательс-
тва о правах потребителей и ком-
пенсировать судебные расходы — 
всего 45 тысяч рублей. 

сибирские ткачихи изготавливают 

свои ковры вручную.
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Свердловские 
энергетики 
вкладывают 
в надежность

ВРемя 
РемонтоВ

дарья воронина,  

Свердловская область

СВЕРДЛОВСКИЕ энергетики в 
2013 году заменили почти 48 ки-
лометров тепловых сетей, а также 
отремонтировали около 6 кило-
метров тепломагистралей, тогда 
как планировали всего 1,5. Это со-
бытие, по словам главного инже-
нера ООО «Свердловская тепло-
снабжающая компания» Андрея 
Шмелькова, беспрецедентное. 
Благодаря значительному объему 
ремонтных работ, число повреж-
дений тепловых сетей за год не 
выросло. А если сравнивать с 
2010—2011 годами, то показатель 
снизился почти в 2,5 раза.

В 2014 году филиал Террито-
риальной генерирующей компа-
нии № 9 намерен реализовать два 
масштабных проекта в областном 
центре — капитально отремонти-
ровать участки на улицах Цвил-
линга—Белинского и Амундсена.

— Во втором случае мы решим 
сразу три серьезных проблемы: 
увеличение диаметра магистрали 
позволит загрузить в полном объ-
еме новую строящуюся ТЭЦ 
«Академическая» и подключать 
строящиеся здания в Юго-Запад-
ном районе, а также повысит на-
дежность теплоснабжения, — рас-
сказал Андрей Шмельков.

Участок на Амундсена печаль-
но известен в Екатеринбурге: в 
октябре из-за прорыва трубы ули-
цу залило кипятком. На днях про-
изошел очередной инцидент.  Так 
что серьезный ремонт здесь на-

зрел. Как отмечают энергетики, в 
будущем таких проблем удастся 
избежать благодаря новой схеме 
теплоснабжения Екатеринбурга, 
которая 10 января утверждена 
Министерством энергетики РФ.

— Это основополагающий до-
кумент, рассчитанный до 2030 
года. Он позволит нам принимать 
правильные технические реше-
ния и тратить деньги на меропри-
ятия, которые как обеспечивают 
окупаемость и энергоэффектив-
ность, так и повышают надеж-
ность работы системы, — считает 
главный инженер компании.

Но реализации масштабных 
планов могут помешать финансо-
вые проблемы. По данным замес-
тителя директора Свердловского 
филиала ТГК-9 по продаже тепло-
вой энергии Ксении Значковой, 
дебиторская задолженность за 
2013 год выросла на миллиард 
рублей и приблизилась к астроно-
мической цифре в шесть милли-
ардов — это почти треть годового 
оборота ТГК-9. Львиная доля дол-
гов у Екатеринбурга — 770 милли-
онов рублей, 250 миллионов за-
должал Первоуральск, 130 мил-
лионов — Каменск-Уральский.

Главные неплательщики — уп-
равляющие компании, ТСЖ. Не-
которые из них были признаны не 
готовыми к отопительному сезо-
ну, но они самовольно подключи-
лись к тепловым сетям. Дела по 
ряду таких товариществ переда-
ны в прокуратуру.

Бороться с недобросовестны-
ми потребителями отныне будут 
и рублем: 13 декабря 2013 года 
Региональная энергетическая ко-
миссия приняла постановление, 
согласно которому компаниям, 
нарушающим режим потребле-
ния или не ведущим коммерчес-
кий учет энергии, теперь можно 
выставлять счета с повышающим 
коэффициентом. Так что уже за 
январь таким потребителям при-
дется заплатить на один процент 
больше. В дальнейшем коэффици-
ент может быть увеличен.

— Мы рассчитываем, что эта 
мера заставит потребителей уста-
новить приборы учета и работать 
на рынке честно, — подытожила 
Ксения Значкова.

спраВКа
1,18 миллиона тонн угля и 2,674 
миллиарда кубометров газа ис-
пользовал в 2013 году Свердловс-
кий филиал ТГК-9, выработав 
4,143 миллиарда киловатт-часов 
электроэнергии и 15,08 миллиона 
гигакалорий тепла.

Дебиторская задол-
женность приблизи-
лась к астрономи-
ческой цифре  
в 6 миллиардов — 
это почти треть  
годового оборота 
компании

Киловатты учтет 
электроника
Тюменская энергосбытовая компания в Новом Уренгое 
подключила к автоматизированной системе потребле-
ния 303 многоквартирных дома. До 1 апреля компания 
обещает обеспечить бесплатный доступ к ней всем жела-
ющим. Проект обойдется предприятию более чем  
в 100 миллионов рублей. Выгода компании в том, что пе-
редача данных с квартирных и общедомовых счетчиков в 
электронный центр обработки данных обходится значи-
тельно дешевле, чем содержание сотрудников по сбору и 
сверке показаний от многих тысяч потребителей. Анало-
гичная система скоро начнет действовать в Надыме.

Сбербанк обновляет 
офисы
На территории обслуживания Уральского банка Сбер-
банка России в 2013 году обновилось 179 филиалов. Из 
них 87 офисов начали работу после масштабной реконс-
трукции в рамках программы переформатирования фи-
лиальной сети, 43 офиса сменили адрес и переехали в бо-
лее комфортные для клиентов помещения. Открыли две-
ри 49 абсолютно новых офисов банка. 

Тобольск посетили 
будущие инвесторы
Представителей более 20 компаний-переработчиков по-
липропилена со всей страны принял открывшийся не-
сколько месяцев назад в Тюменской области завод «То-
больск-полипропилен». Встречу с потенциальными ин-
весторами организовало правительство региона. Пред-
ставители компаний посетили будущую площадку под 
создание производственного кластера по переработке 
полипропилена, обсудили варианты дальнейшего ис-
пользования продукции завода, а также возможности 
размещения своих производств на территории области.

Японцы построят завод  
по сжиганию мусора
Японские специалисты предложили построить в Екате-
ринбурге современное производство по сжиганию нелик-
видных остатков твердых бытовых отходов и получению 
из них тепловой и электрической энергии. Пока в городе 
работает лишь мусоросортировочная линия. Завод по га-
зификации и плавлению ТБО позволит утилизировать  
70 тысяч тонн мусора в год, снизив нагрузку на действую-
щие полигоны и улучшив экологическую обстановку в ок-
рестностях уральской столицы. Объем капиталовложений 
в проект может составить 5 миллиардов рублей. Японские 
партнеры, заинтересованные в продвижении своей техно-
логии, готовы инвестировать 3 миллиарда иен, то есть 
взять на себя почти пятую часть расходов.

В Югре бизнес возведет 
грязелечебницы
Грязь некоторых озер около Ульт-Ягуна и Ханты-Ман-
сийска обладает лечебными свойствами. В 2013 году 
власти поставили эти грязи на учет в государственном 
запасе. Уже прошел тендер, в результате которого разыг-
раны две лицензии на дальнейшую разработку террито-
рии. Сейчас идет работа с инвесторами, которым предла-
гается строить комплексы грязелечебниц и санатория.

На Урале растет спрос  
на техприсоединение  
к электросетям
Общая мощность объектов, присоединенных к сетям 
ОАО «МРСК Урала» в 2013 году, составила более  
1 190 мегаватт, что в 2,5 раза превысило уровень  
2012-го. Всего в прошлом году в компанию поступило 
более 40,8 тысячи заявок на технологическое присоеди-
нение, что на 5,4 тысячи больше, чем в 2012 году. 86 про-
центов составили заявки льготной категории, по кото-
рым потребитель платит всего 550 рублей за фактичес-
кое присоединение к сетям. Напомним, что МРСК Урала 
с весны 2013 года реализует комплексный проект, на-
правленный на повышение доступности процедуры тех-
присоединения на Урале, сокращение ее сроков. 

Правительство Югры 
списало долги 
сельхозпредприятию
Власти признали безнадежной к взысканию задолжен-
ность в размере 6 миллионов 615 тысяч рублей, которая 
числится за МУП СХ «Сургутское». И, хотя банкротом 
предприятие было признано еще в октябре 2007 года, кон-
курсное производство, введенное сроком на один год, не-
однократно продлевалось. В процессе ликвидации выяс-
нилось, что имущества предприятия недостаточно для 
удовлетворения требований кредиторов. 

Тракторостроители 
отгрузили бульдозеры 
геологам
Иркутское подразделение ОАО «Росгеология» закупило 
агрегаты, оборудованные стальным каркасом над каби-
ной и капотом, который бережет оператора и машину от 
падающих деревьев. Данной технике предстоит тяжелая 
работа, в том числе по расчистке участков леса от расти-
тельности для установки геологоразведочного оборудо-
вания. Геологи будут использовать бульдозеры и в качес-
тве тягачей. Тракторы оснащены предпусковыми подо-
гревателями и отопителями кабины, рассчитаны на ра-
боту в условиях Сибири. Контракт стал результатом по-
беды в тендере, где челябинцам пришлось соперничать с 
другими производителями, в первую очередь из Китая.

власть и бизнес Тюменским ремесленникам помогают выйти на рынок

Мастерство продаж

информационное сообщение
В соответствии с постановлением правительства РФ от  

5 июля 2013 г. № 570 «О стандартах раскрытия информа-
ции теплоснабжающими организациями, теплосетевыми 
организациями и органами регулирования» Открытое ак-
ционерное общество «Производственное объединение 
«Уральский оптико-механический завод» имени Э.С. Яла-
мова» сообщает о раскрытии информации о ценах (тари-
фах) на регулируемые товары и услуги и надбавках к этим 
ценам (тарифам) на 2014 год на странице предприятия в 
сети Интернет, используемой для раскрытия указанной ин-
формации www.uomz.ru/2014_god

На правах рекламы


